
  
 

 
 
 
 
 

CONSIGLIO CORSO DI STUDIO 
in 
 

Progettazione del Paesaggio e del Territorio 
   

 Verbale Consiglio [3_VIII] 
 

Il giorno 20 Luglio 2023 dalle ore 15.00 si è riunito in modalità a distanza in videoconferenza tramite piattaforma ZOOM 
al seguente link https://unitus.zoom.us/j/3528439071, il Consiglio del corso di studio, allargato a tutti i docenti, in 
Progettazione del Paesaggio e del Territorio con il seguente ordine del giorno: 
 
1) Comunicazioni del Presidente 
2) Didattica Erogata 2023/2024  
3) Orientamento 
4) Obiettivi formativi e Advisory Board 
5) Pratiche studenti 
6) Varie ed eventuali 
 
Il Presidente alle ore 15:00 avvia il CCS.  
 
Risultano presenti i docenti incardinati: Mariagrazia Agrimi, Rita Biasi, Emanuele Blasi, Claudia Di Bene, Mauro 
Maesano, Giuseppe Scarascia Mugnozza, Flavia Tauro, Gaia Vaglio Laurin. 
 
Risulta altresì presente la rappresentante degli studenti: Martina Carbonetti. 
 
Sono assenti giustificati: Gianni Celestini, Anna Lei, Laura Varone. 
 
Sono assenti non giustificati: Fabrizio Toppetti, Lucina Caravaggi. 
 
Risultano inoltre presenti i docenti invitati: Roberto Banchini, Elena Brunori, Matteo Clemente, Anna Mangiatordi, 
Cristina Moscatelli, Fabio Recanatesi, Gabriele Scarascia Mugnozza, Gianpaola Spirito. 
 
 
 
Punto 1. Comunicazioni  

 
Il Presidente discute le seguenti comunicazioni: 

- Gli studenti hanno ricevuto le istruzioni per usufruire dei servizi Sapienza. 
- Si è richiesto l’accesso ai software Adobe Illustrator e PhotoShop: una soluzione potrebbe prevedere 

l’acquisto di licenze ad esclusivo uso da macchine di aule/laboratori su cui verrà installato il software. 
- Internazionalizzazione: è partito il doppio diploma con l’Università di Tirana. Recentemente, il Presidente 

insieme con 7 studenti del CdL si sono recati a Tirana dove hanno incontrato i docentidi Albanesi.  
Alcuni studenti del primo anno, risultati vincitori della borsa di studio, passeranno il primo semestre dell’a.a. 
23/24 - Ottobre , Gennaio presso l’Università Agraria di Tirana.  
Nel secondo semestre, riceveremo 8 studenti Albanesi che seguiranno i corsi del semestre in Italia. I docenti 
del secondo semestre dovranno quindi prevedere di mettere a disposizione materiale in lingua inglese per gli 
studenti Albanesi. 

 
Punto 2. Didattica Erogata 2023/2024 
 

Il Presidente sollecita i componenti del Consiglio ad aggiornare la scheda degli insegnamenti nella piattaforma 
GOMP. Tutti i docenti sono inviati a controllare che tutti i campi risultino correttamente compilati. Si fa presente che, in 
seguito all’eventuale modifica della denominazione e/o del numero di crediti associati ad un corso, i campi dovranno 
essere nuovamente inseriti (e non semplicemente importati dagli anni accademici passati). Con l’occasione, si invitano i 



docenti ad aggiornare il programma ed a renderlo conforme all’eventuale nuova denominazione del corso. La Prof.ssa 
Rita Biasi mette in evidenza il fatto che il suo corso presenta la vecchia denominazione ma un nuovo codice. La Prof.ssa 
Maria Cristina Moscatelli conferma che il titolo del suo corso è stato modificato e, coerentemente, ha trovato una nuova 
denominazione su GOMP ed ha altresì provveduto a compilare tutti i campi su GOMP 3.0. La Prof.ssa Moscatelli 
evidenzia anche la presenza di un ultimo campo su GOMP 3.0 sia di difficile comprensione.  

Il Presidente fa presente che, come stabilito in Consiglio di Dipartimento, si dovrà necessariamente procedere a 
compilare le schede presenti sulla vecchia piattamforma GOMP. Si potrà quindi anche provare a compilare la piattaforma 
GOMP 3.0.  

 
Il Presidente condivide il piano definitio della Didattica erogata 2023/2024 con il Consiglio. Di seguito si riportano 

le principali osservazioni: 
 
- Al primo anno sono stati inclusi 4 CFU aggiuntivi sulle tecniche di rappresentazione assistita. Inoltre, la Prof.ssa 

Carlevaris erogherà 8 crediti di Disegno. 
- La Prof.ssa Gaia Vaglio Laurin, che ha recentemente accettato una nuova posizione presso il CNR, erogherà gli 

8 CFU del corso di Pianificazione dell’ambiente a titolo gratuito. Il corso coprirà anche la pianificazione delle 
aree protette.  

- La Prof.ssa Anna Mangiatordi ed il Prof. Roberto Bianchini confermano la propria disponibilità a continuare i 
corsi a contratto come da Didattica erogata 2022/2023. 

- Il modulo di Progettazione del Paesaggio del laboratorio del terzo anno sarà assegnato alla Prof.ssa Cristina 
Imbroglini.  

- I corsi indicati in rosso saranno invece affidati a docenti a contratto (Allegato 1).  
 
Il Presidente illustra e commenta anche il piano della Didattica programmata.  
 
In particolare, si pone l’attenzione sulla necessità, più volte fatta presente in Dipartimento, della riduzione del numero di 
crediti affidati a docenti a contratto. In futuro, i contratti saranno possibili per i settori non coperti nei Dipartimenti 
coinvolti nel CdL. In questo senso, si richiede un supporto da parte di Sapienza nell’indicare docenti dei settori ICAR che 
possano erogare i corsi previsti dalla Didattica programmata.  
Nonostante il CdL abbia già notevolmente abbattuto i costi legati ai contratti, in futuro sarà necessario ridurli 
ulteriormente.  
 
 
Punto 3. Orientamento 
 
Il Presidente riferisce al Consiglio che le giornate di Open Day del DIBAF non hanno visto la partecipazione di numeri 
significativi di studenti. Il Prof. Matteo Clemente, presente all’evento Porte Aperte di Sapienza, ha riferito che il Prof. 
Fabio Di Carlo ha presentato il CdL triennale. 
 
Il Presidente comunica che l’Ateneo incoraggia la partecipazione ad eventi di orientamento istituzionali ed organizzati da 
enti esterni. Esorta quindi La Prof.ssa Elena Brunori, referente dell’Orientamento, a stilare una lista di eventi inerenti le 
tematiche del CdL in cui publicizzare il corso. Martina Carbonetti conferma la propria disponibilità a partecipare ad eventi 
di orientamento. Il Prof. Matteo Clemente conferma che il CdL è stato rappresentato anche al recente festival del verde 
presso l’Auditorium di Roma. 
 
Il Presidente riferisce l’esperienza di successo di un recente PCTO sulle tematiche dell’Ecologia (Scuole in Verde) in cui 
studenti degli ultimi anni hanno seguito per 12 ore ragazzi di una scuola superiore romana su un progetto di 
rivalorizzazione del verde nel proprio plesso scolastico. Il Presidente sottolinea come eventi con una simile 
organizzazione dovrebbero essere proposti in seno alle iniziative di Orientamento attivo di Ateneo. In particolare, tali 
tematiche ben si prestano per gli indirizzi in architettura e ambiente dei licei artistici.  
 
La Prof.ssa Elena Brunori attiorna che grazie alle iniziative di PCTO e Unitus for School, in pochi mesi, sono stati 
raggiunti circa 40 studenti. Si auspica che l’Open Day di Settembre sia più efficace delle giornate di Luglio. Dal prossimo 
Ottobre partirà anche l’Orientamento attivo presso le scuole.  
 
Il Presidente comunica che, ad oggi, sono 23 gli iscritti al CdL per l’a.a. 2022/2023.  
 
La Prof.ssa Rita Biasi comunica che nello scorso semestre ha organizzato un evento di orientamento con la Prof.ssa Paola 
Pogliani presso il liceo artistico di Via Ripetta a Roma. Evidenzia inoltre che tali eventi dovrebbero essere più 
efficacemente organizzati in autunno piuttosto che nel secondo semestre.  
 
 



Punto 4. Obiettivi formativi e Advisory Board 
 
Il Presidente ricorda che il CdL dovrà a breve costituire una committee di docenti interni e esterni che coadiuvi il CdL a 
calibrarsi secondo le esigenze del mondo del lavoro. Attualmente è stata accolta l’adesione di Nicolò Passeri (ordine dei 
dottori agronomi e forestali) tra i rappresentati dei professionisti nelle tematiche del CdL. Il Prof. Matteo Clemente 
comunicherà a breve altri nominativi.  
A fine Ottobre 2023, sarà organizzata la prima riunione della committee.  
 
Punto 5. Pratiche studenti 
Nessuna 
 
Punto 6. Varie ed eventuali 
 
Il Presidente solleva la questione relativa ad un’eventuale cambiamento di RAD in funzione delle criticità sulla 
disponibilità di docenti strutturati che potrebbero emergere nei prossimi 3-5 anni. La Prof.ssa Maria Grazia Agrimi 
evidenzia l’importanza della legislazione ambientale per il CdL, che supporta la necessità di un docente afferente al settore 
AGR/05. 
La Prof.ssa Rita Biasi sostiene che, alla luce del piano di Didattica programmata, le esigenze del CdL consistono  
primariamente nell’identificazione di docenti ICAR provenienti da Sapienza. Per qunto riguarda il DIBAF, sarebbe 
auspicabile identificare dei docenti nei settori AGR/05, AGR/02, e IUS.  
 
Il Presidente aggiorna il Consiglio sulla disponibilità delle aula in Viale Gianturco per il prossimo semestre così come 
per l’aula di Geomatica a Viterbo.  
 
La Prof.ssa Anna Mangiatordi ha ottenuto due richieste di laurea e il Presidente conferma che potrà essere relatrice.  
 
La Prof.ssa Maria Cristina Moscatelli chiede informazioni sul test di Chimica. Il Presidente comunica che il Dipartimento 
ha stabilito che per chi si immatricola sono previsti pre-corsi di matematica e chimica a Viterbo nella seconda metà di 
settembre anche attivando lo streaming. Al termine dei pre-corsi sarà possibile sostenere i test. 
 
Infine, il Presidente aggiorna il Consiglio che l’Ateneo ha stabilito che la didattica sarà in presenza salvo casi di fragilità 
portati all’attenzione delle segreterie didattiche.  
 

Alle ore 16:15 il Presidente, constatato il permanere del numero legale, chiede l’approvazione di quanto discusso seduta 
stante e chiude il CCS.    
 
20 Luglio 2023  
 

 
Il Presidente del CCS  

Emanuele Blasi   
Segretaria del CCS 
Flavia Tauro 

 


